



Praxisbeispiel 35: Projekt Arrival Ukraine

Kontext:

Am 9. Mai 2022 hat die Landeshauptstadt Stuttgart für Schutzsuchende aus der Ukraine das Ankommens- und Registrierzentrum „Arrival Ukraine“ eröffnet. Es erleichtert den Start der ankommenden Geflüchteten und bietet Orientierung.

Beschreibung / Umsetzung:

Dieser zentrale Ort dient einer nachvollziehbaren, strukturierten und effizienten Aufnahme des Ankommens in der Stadt Stuttgart durch die enge Zusammenarbeit von Sozialamt, Gesundheitsamt und Amt für öffentliche Ordnung sowie weiteren Partnern vor Ort. Auch die Angebote der städtischen Koordinationsstelle „Bürgerschaftliches Engagement“, der Initiative „Wolja Stuttgart“, der Bürgerstiftung Stuttgart und der vielen engagierten Menschen, die das Ankommen der Geflüchteten persönlich in diesem Haus unterstützen und auch weiter begleiten, finden sich hier. Angebote die bisher dezentral waren, sind im Ankommenszentrum „Arrival Ukraine“ zusammengefasst.

Hier wird geklärt, ob die Geflüchteten in Stuttgart bleiben können oder an andere Stadt- und Landkreise weitergeleitet werden. Die in Stuttgart Verbleibenden erhalten einen Platz in einer Notunterkunft oder sie können bei Verwandten / Bekannten wohnen. Im gleichen Gebäude befinden sich die Ausländerbehörde zur Registrierung der Ankommenden, das Sozialamt und das Gesundheitsamt. Im Erdgeschoss ist das „PopUp-Sozialamt“ zu finden – dort können Geflüchtete vor

Ort für die Erstversorgung Sozialleistungen für den Lebensunterhalt nach dem Asylbewerberleistungsgesetz sowie Krankenscheine zur notwendigen medizinischen Versorgung erhalten. Im Untergeschoß befindet sich die Gesundheitsstation, der sogenannte „MedPoint“, wo eine ambulante kinderärztliche oder hausärztliche Erstversorgung möglich ist.

Die Koordination des Aufbaus dieses Angebots hatte die Abteilung Strategische Sozialplanung übernommen. Die Planungen wurden in enger Abstimmung mit dem Land (Regierungspräsidium) und dem Bund (Bundesministerium für Migration und Flüchtlinge) erstellt.

Erfahrungen / Ergebnisse:

Mit diesem gemeinsamen Ansatz wird ein sicheres und gesundes Ankommen in Stuttgart möglich, auch als Grundlage der weiteren Integration und Teilhabe.

Referat / Amt / Eigenbetrieb:

Abteilung Strategische Sozialplanung (Koordination),
sowie Sozialamt und Gesundheitsamt

Weiterführende Literatur / Links:

<https://www.stuttgart.de/buergerinnen-und-buerger/migranten/fluechtlinge/ukraine-hilfe/ankommen/ankunftszentrum-arrival-ukraine.php>
(letzter Zugriff 19.04.2023)